

SUMARIO ANALÍTICO

RUEDA-JUNQUERA, Fernando y GOZALO-DELGADO, Mariola

LA AYUDA PARA EL COMERCIO EN AMÉRICA LATINA: ANÁLISIS Y CARACTERIZACIÓN DE LOS FLUJOS

América Latina Hoy, 63, abril del 2013, pp. 15-44

La Iniciativa de la Ayuda para el Comercio, lanzada en 2005 durante la Sexta Conferencia Ministerial de la Organización Mundial del Comercio, pretende articular una estrategia coherente de apoyo al comercio como motor de crecimiento y reducción de la pobreza en los países en desarrollo. Se ha ampliado tanto el alcance conceptual de este tipo de intervenciones (sobrepasando los límites de la clásica asistencia técnica) como la cobertura de países beneficiarios (teniendo en cuenta no sólo a los países menos avanzados, sino también a los países de renta media –entre ellos, los latinoamericanos–). El objetivo de este artículo es identificar y analizar las principales características de los flujos de ayuda para el comercio en el caso de 17 países latinoamericanos, valorando hasta qué punto dichas características se adecuan a las necesidades y prioridades de los países receptores.

Palabras clave: comercio, crecimiento, cooperación al desarrollo, ayuda para el comercio, América Latina.

LARRÚ RAMOS, José María

POLARIZACIÓN, DESIGUALDAD Y AYUDA AL DESARROLLO EN AMÉRICA LATINA
América Latina Hoy, 63, abril del 2013, pp. 45-64

El objetivo del artículo es estudiar si la ayuda al desarrollo muestra alguna asociación empírica con la polarización de ingresos en América Latina. La hipótesis principal que trata de verificarse es que los flujos de ayuda, focalizados en el decil más bajo de ingresos, podrían producir una menor polarización. Para analizar este posible efecto, primero se inserta la hipótesis en un marco teórico relacionado con el problema de la transferencia, para después definir el indicador de polarización de ingresos y estudiar su evolución en 18 países latinoamericanos entre 1990 y a continuación se analiza la hipótesis mediante una regresión multivariante bajo el estimador del Método Generalizado de los Momentos. El principal resultado es que la ayuda muestra una asociación positiva y significativa con la polarización, lo que se interpreta como una falta de eficacia en su focalización en el decil de menores ingresos o una incapacidad para contrarrestar el aumento de ingresos en los tramos superiores de rentas. Además, la polarización también aparece asociada positivamente con el gasto público y las remesas y negativamente con las transferencias condicionadas en efectivo.

Palabras clave: América Latina, ayuda al desarrollo, desigualdad, polarización.

BENZI, Daniele y ZAPATA, Ximena

GEOPOLÍTICA, ECONOMÍA Y SOLIDARIDAD INTERNACIONAL EN LA NUEVA COOPERACIÓN SUR-SUR: EL CASO DE LA VENEZUELA BOLIVARIANA Y PETROCARIBE
América Latina Hoy, 63, abril del 2013, pp. 65-89

En el presente artículo se muestra un panorama del esquema de cooperación energética propuesto en 2005 por la República Bolivariana de Venezuela a los países centroamericanos y caribeños denominado PETROCARIBE. Se plantea que la emergencia de esta propuesta, al igual que otras iniciativas de cooperación Sur-Sur, está claramente vinculada a objetivos estratégicos de política exterior que remiten básicamente a parámetros geopolíticos, económicos, de seguridad y, por último, de solidaridad internacional. En la primera sección se reseñan algunas de las características, debates y principales tendencias de la cooperación Sur-Sur. Se presentan a continuación los rasgos específicos de la política exterior y energética bolivariana. Se ofrece sucesivamente una descripción general de la estructura, mecanismos de funcionamiento y principales proyectos en marcha de PETROCARIBE. Finalmente, tras discutir esta experiencia de cooperación Sur-Sur a la luz de sus alcances, problemas y vulnerabilidades, se esbozan algunas conclusiones.

Palabras clave: cooperación Sur-Sur, donantes emergentes, Venezuela, ALBA-TCP, PETROCARIBE.

SANTOS PINHO, Carlos Eduardo
COOPERACIÓN SUR-SUR PARA EL DESARROLLO: LAS RELACIONES BRASIL-ÁFRICA
EN LA PROMOCIÓN DE LAS POLÍTICAS PÚBLICAS (2003-2012)
América Latina Hoy, 63, abril del 2013, pp. 91-112

A diferencia de los modelos clásicos de cooperación para el desarrollo promovidos por los países ricos (Cooperación Norte-Sur-CNS), la Cooperación Sur-Sur (CSS) se concibe como una asociación horizontal entre países que comparten problemas y desafíos similares para el desarrollo. Brasil, que durante décadas fue receptor de ese tipo de ayuda, afirma tener una mejor comprensión de las necesidades de los países pobres. Desde 2003, ese país ha profundizado sus relaciones con el África subsahariana, tanto a partir de la proyección de sus empresas como por medio de la «internacionalización» de las políticas públicas. A pesar de las «limitaciones» y «tensiones» de esa modalidad embrionaria de CSS, el artículo argumenta que Brasil está contribuyendo substancialmente al desarrollo del continente africano.

Palabras clave: Cooperación Sur-Sur, desarrollo, políticas públicas, relaciones Brasil-África.

RODRÍGUEZ GARCÍA, María
LA COOPERACIÓN VENEZOLANA EN AMÉRICA LATINA: DE LA RETÓRICA A LA ACCIÓN
América Latina Hoy, 63, abril del 2013, pp. 113-137

Este trabajo se propone analizar la coherencia entre el discurso existente en torno a la Cooperación Sur-Sur y la acción práctica de Venezuela en América Latina y Caribe. Para ello, se confrontarán los intereses, valores y categorías identitarias explicitados en los discursos de la Cooperación Sur-Sur, tanto del Sur, como supuesto bloque homogéneo de países en vías de desarrollo, como de las particularidades aportadas desde América Latina y Venezuela, con la práctica de la cooperación venezolana bilateral desarrollada en América Latina desde la llegada al poder de Hugo Chávez en 1999.

Palabras clave: Venezuela, Cooperación Sur-Sur, coherencia, cooperación energética, América Latina.

TEMKIN YEDWAB, Benjamín y PENAGOS VÁSQUEZ, Diana
ACTITUDES Y OPINIONES POLÍTICAS DE LOS INFORMALES EN AMÉRICA LATINA
América Latina Hoy, 63, abril del 2013, pp. 141-176

A pesar de que la informalidad laboral ha sido identificada desde hace años como un asunto central para la política pública de todos los países de América Latina, es aún muy escasa la información sobre las características del empleo informal en diferentes esferas. El objetivo central de este trabajo es identificar las opiniones y actitudes políticas de los trabajadores informales en América Latina y compararlas con las de sus contrapartes formales. A través de una variable «proxi» para identificar a los participantes informales en la fuerza de trabajo, en dos encuestas de opinión que se aplican a un conjunto amplio de países en la región, fue posible comprobar que los informales latinoamericanos constituyen un grupo social con opiniones y actitudes políticas significativamente contrastantes con las de los participantes formales en la fuerza de trabajo.

Palabras clave: informalidad laboral, actitudes, democracia, gobierno, participación política.

CONTRERAS GARCÍA, Delia
IGLESIA CATÓLICA Y ESTADO EN LA REPÚBLICA DE CUBA:
PASADO Y PRESENTE DE SUS RELACIONES
América Latina Hoy, 63, abril del 2013, pp. 177-195

Tras siglos de arraigo en este país caribeño, el catolicismo cubano ha estado siempre condicionado por unas relaciones complejas con el poder político. La ruptura entre la Iglesia y el Estado, acaecida poco después del triunfo revolucionario, pondría rápidamente de manifiesto la capacidad de supervivencia de esta institución en circunstancias desfavorables. Cuando han transcurrido más de cincuenta años de experiencia revolucionaria, se ha convertido en el único interlocutor interno del régimen. El objetivo de este artículo es analizar el proceso mediante el cual la Iglesia cubana ha gestionado sus relaciones con el castrismo, conjugando su misión pastoral con una función social que se ha ido incrementando a medida que emergían nuevos factores, tanto en el ámbito nacional como en el de las Relaciones Internacionales.

Palabras clave: régimen cubano, Iglesia Católica, relaciones Iglesia-Estado, Raúl Castro.